

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Viernes 11 de Diciembre de 1874.

Número 4411

## PARTE OFICIAL

### Día 7 de Diciembre

**Ministerio de la Guerra.**—Orden fecha 30 noviembre dando de baja sin perjuicio de lo que resulte de la sumaria, al capitán graduado teniente del regimiento infantería de Aragón D. José Febé del Cid, por haberse asentado de su destino sin permiso alguno.

**Subastas.**—El 15 subastará segunda vez el Parque de artillería de Burgos la venta de 76 000 kilogramos de acero á 25 céntimos de peseta, 954 de bronce á peseta, 774 de latón al mismo tipo, 9 723 de hierro á 20 céntimos, 36 834 de plomo á 7 céntimos y 390 metros de zinc á 40.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 6 de Diciembre de 1874.

Hoy escasean mucho las noticias políticas y las de la guerra pues sobre los diferentes asuntos que se sabe tiene el gobierno entre manos desde hace días no se ha adelantado nada. Esto sucede por ejemplo con las negociaciones que proyecta el ministro de Hacienda á fin de encontrar los recursos necesarios para activar las operaciones de la guerra. No es cierto como indican algunos periódicos que se haya hecho una negociación de cien millones. La del Sr. Salamanca objeto de algunas conferencias estos días con el ministro de Hacienda reñere principalmente á cupones vencidos. Siguen las gestiones para contratar los empréstitos uno destinado al pago de las cosechas de tabacos de Filipinas y otro para Puerto Rico. En el ministerio de Ultramar hay diferentes proposiciones de banqueros con este objeto.

En el último consejo de ministros ha debido tratarse algo de las negociaciones pendientes para arreglar la cuestión eclesiástica pues sé que ayer se trabajó bastante en este asunto en el ministerio de Gracia y Justicia y hoy deben haberse enviado plegos importantes al cardenal arzobispo de Valladolid encargado según dije á V. de mediar en este asunto á nombre de la corte pontificia.

Las proposiciones acordadas en el

Consejo de ministros para arreglar de un modo definitivo la cuestión del «Virginus» han sido ya enviadas á Washington y se espera el telegrama de su aceptación. Guárdase en la regiones oficiales gran reserva tanto sobre este asunto como acerca del relativo al restablecimiento de las buenas relaciones de la Iglesia y del Estado.

No se ha hecho alteracion alguna hasta ahora acerca de la fecha en que debe salir de Madrid el duque de la Torre y sin que haya datos positivos sigue creyéndose generalmente que la guerra civil durará poco tiempo.

Varios periódicos se ocupan con preferencia de trabajos relativos á coaliciones de los opositoristas para el caso de que llegue pronto el periodo electoral. Las tentativas que en este sentido se han hecho hasta ahora han tenido mal éxito.

Además no es fácil que se proyecte nada sino para un caso todavía muy eventual. Es preciso que el duque de la Torre consiga importantes triunfos sobre el carlismo para que se decida á volver á Madrid.

Es probable casi seguro que en este caso varíe de ministerio acercándose á la conciliacion y los trabajos de los amigos políticos del Sr. Sagasta y de los del Sr. Ulloa consisten en que el cambio ministerial se verifique en provecho de alguna de estas fracciones.

Por antiguos rencores políticos los republicanos y radicales prefieren al Sr. Ulloa al Sr. Sagasta y esto ha de influir mucho en la crisis.

Segun quien sea el ministro de la Gobernacion que haga las elecciones así verá la actitud de los opositoristas y si la coalicion no se hace en principio habrá coaliciones locales que respondan en las provincias á los intereses de determinados candidatos. Algunos ministeriales se han acercado ya con este objeto á alfonsistas y republicanos.

En mi concepto una coalicion general de las oposiciones es casi imposible por que republicanos y radicales comprenderlo provechosa que pudiera ser para la restauracion y saben que si esta triunfara quedarían fuera del juego de la política.

Son muchos los generales y jefes que pretenden acompañar al duque de la Torre al Norte, pero este se

muestra decidido cada día mas á emplear militares de todas opiniones políticas.

El Duque del Norte desmilitarizó el ejército por otros períodos de guerra.

A las cinco de la tarde se ha reunido el consejo de ministros sin asistencia del general Serrano Badoya que por estar ligeramente enfermo y por ser hoy aniversario de la muerte de una de sus hijas no ha salido hoy de casa. En este consejo se habrán ocupado los ministros de los asuntos ordinarios pues no hay ninguno extraordinario que preocupe la atención pública y la del gobierno.

Resueltamente pasado mañana saldrá de Madrid el duque de la Torre para ponerse al frente del ejército del Norte.

La organizacion de este ejército continúa con gran actividad y los batallones de la última reserva van á prestar muy buen servicio guardando diferentes puntos de las provincias vascongadas y Navarra y permitiendo que todas las tropas veteranas tomen parte en la campaña.

Hoy no hay noticia alguna de la guerra. Sábese tan solo que ofrecido el mando de las facciones del Centro á Dorregaray este lo ha rehusado que despues se le ha ofrecido á Tristany el cual tampoco ha querido aceptarlo.

Se asegura que algunos de los personajes que acompañaron á D. Carlos tanto civiles como militares han abandonado al pretendiente internándose en Francia, temerosos del giro que pueden tomar los acontecimientos dentro de poco tiempo.

Los periódicos hablan del arriendo de la contribucion de subsidio industrial. Lo que hay sobre este asunto, es que el ministro de Hacienda consultó al Consejo de Estado acerca de las proposiciones de arriendo que habían hecho varios capitalistas y el consejo opinó en contra de ella. Sin embargo, los capitalistas, entre ellos el Sr. Salamanca, siguen gestionando y se cree fácil que llegue á hacerse el arriendo, por ser medio fácil de encontrar los recursos que se necesitan estos días.

No hace muchos, que para el caso de que el Sr. Camacho no pudiera encontrar dichos recursos, algunos mi-

nistros tenían preparada la candidatura del Sr. Manso para reemplazarle, pero las esplicaciones que dió el señor Camacho en Consejo, y las promesas que hizo de encontrar los recursos que necesitara el duque de la Torre, conjuraron esta crisis parcial tan inminente, que el Sr. Manso se encontraba ya en el despacho de la secretaría de la presidencia del Consejo, esperando que le llamaran.

L. N.

## GUERRA CIVIL

La «Gaceta» de hoy no publica telegrama alguno referente á la insurreccion carlista.

Están autorizadas las siguientes noticias:

Refiérese que á principios de la semana pasada publicó el cabecilla Velasco un bando en Titaguas y otros puntos comarcanos mandando se le presentasen, para agregarlos á sus fuerzas, todos los jóvenes de 19 á 22 años, conminando con severas penas á los que desobedeciesen, que creemos lo fueron todos los comprendidos en aquella orden. En vista de esto, los carlistas se dedicaron á buscar y se llevaron á la fuerza á los jóvenes que encontraron. Igual suerte sufrió un pobre hombre, cuyo hijo parece iba sirviendo de bagajero en una columna del ejército.

—Ya se han remitido á Valencia los fusiles Remington destinados á los batallones provinciales de Alcoy y de Alicante. A esta capital regresó el viernes la fuerza de guardia civil que marchó á Cartagena á llevar los presos carlistas Alcover, Aznar y otros.

—El jueves último se apoderaron los aduaneros de Ainhoa (frontera francesa) de 3.000 cartuchos destinados á los carlistas.

—En la mañana del 3 llegaron á Bilbao varios vapores conduciendo al general Salamanca, gruesas piezas de artillería, sistema Barrios, y el batallón de la reserva de Lugo, fuerte de 1.200 hombres.

—413—

cion tan completa de mis penas me deparó Dios!

Calculad un hombre tan bueno, tan caritativo, tan amigo de hacer bien, que no conservaba para sí ni un pedazo de pan, ni una hortaliza del huerto, si yo no hubiese pensado en él. Nunca una voz ni una palabra mas alta que otra; siempre triste, siempre resignado. Trabajo muy corto; una cocina como para una mosca; pan en la mesa para todo el que llegase á pedirlo; una vaca, una cabra, un perro y pájaros que cuidar; flores en la ventana y tiestos en la galería; la paz, sentada todo el día en el dintel de la puerta con los pies al sol; niños que venian á rezar con él el rosario, mujeres que en las noches de invierno nos hacían compañía hilando con sus ruecas. Tener solo que encender las velas para los bautizos, y recoger los dulces de los padrinos al salir de la iglesia; todas las mañanas y todas las noches las oraciones. ¡Oh!

—412—

á quienes la epidemia había privado de sus madres. Aquel pobre joven, por humano y misericordioso que fuera, no podía hacerlo todo por sí: no tenía las manos diestras y ligeras para sus criaturas como una mujer acostumbrada á los enfermos y á los niños. Le pregunté si queria aceptarme por criada, ya que conocia al pueblo y sabia un poco de todo.

—No hablemos de salario, señor cura, le dije; me dareis de comer y me vestireis; yo tendré las noches para hilar lino y lana, ó hacer medias, esto bastará. No era tan rica cuando vine aquí; puedo, pues, continuar siendo pobre si es que alguna vez me despedis de vuestra casa.

Convenimos, pues, en este trato, y entré en mi última colocacion.

CXXI.

Ah! señor, qué feliz fui, y qué compen-

—409—

nieron á buscarla para darla á los pájaros, éstos á las gallinas, éstas á los insectos, y éstos á los hombres. Llegó hasta nosotros, y se llevó primero al señor cura, como para mejor destruir el rebaño; luego fué de casa en casa, llamando á todas las puertas, como el sacristan cuando hace la cuestion para las rogativas. El carpintero y sus dos hijos no daban abasto á construir ataúdes. Luego murió un hijo, despues el otro, y por último el padre. A éste fué preciso enterrarle sin caja, envuelto solo en su mortaja.

Desde el principio de la enfermedad dejé las vacas para dedicarme á cuidar los enfermos. Como era de la ciudad y entendia mas en eso de remedios y medicinas que las aldeanas; Cipriano y su mujer me cedieron á dos hermanas de la caridad que vinieron del hospicio de Grenoble para asistir á los moribundos. Las ayudé en su ocupacion por amor de Dios, y aprendí de ellas las tisanas que hacen en los hospitales. Cuando murie-

69

—Han sido reforzadas las guarniciones de las poblaciones de Guipúzcoa inmediatas á la frontera.

—Las señoras que componen las diferentes secciones de la Cruz roja en esta capital han elevado una razonada exposicion al presidente del Poder ejecutivo, pidiendo que se entablen negociaciones á la mayor brevedad para el eange de prisioneros con los carlistas.

—Las autoridades portuguesas de Castelho Branco han entregado á las españolas en la línea fronteriza once individuos todos ellos gallegos, procedentes de la faccion Muñios, derrotada y dispersa el 28 del pasado por la columna de voluntarios y tropa, siendo conducidos á Orense por fuerza de la guardia civil.

—Segun noticias oficiales, la guarnicion de la Seo de Urgel ha pedido á D. Carlos la inmediata salida del obispo Caixel, á causa de su carácter discolo, y cuya preponderancia no es del agrado del titulado gobernador militar de aquella plaza.

—Cerca de Cabo Machichago ha sido descubierto un depósito de armamento y pertrechos, depositados por los carlistas en el hueco de una roca; con la intencion de utilizarlos en momento oportuno.

—Ha sido completamente batida y derrotada en término de Povoleda, provincia de Orense, por una compañía de tropa y voluntarios, la faccion Fernandez, habiéndola causado cinco muertos, muchos heridos, entre ellos el cabecilla, y haciéndoles 17 prisioneros.

—Parte de los individuos pertenecientes á las facciones Tristany, Galcerán y Miret, han operado hacia Seo de Urgel un movimiento, sin contar con sus jefes, lo cual hace presumir que tratan de separarse de las filas y acogerse á aquella plaza.

—Dicen de París, con referencia á un telegrama fechado el 22 en Bour Madame, que el jefe carlista Savalls se halla en Perpignan y no en Dijon, como se suponía.

—El sábado salieron de Leon para Valladolid los carlistas D. Nicasio Pérez Callejas, D. Antonio Miranda del Villar y otros mas, hechos prisioneros en Ambasaguas por la guardia civil. Los dos primeros se titulaban cadetes y el tercero sargento segundo.

—El *Diario* de San Sebastian nada sabe del paradero del cura Santacruz; pues mientras que se decía que habia entrado en España, el periódico fran-

cés «L'Echo du Nord» suponía en Lille á aquel famoso cabecilla, habitando un espacioso palacio en union de una rica viuda, y tan considerado en la ciudad francesa que las familias mas importantes le habian invadido durante la otoñada á sus partidas de caza.

Quien ha regresado á Tolosa es el ex vicario de aquella villa, secretario y hombre de toda confianza de Santa Cruz.

—El *Diario del Ferrol* desmiente la noticia dada por otro periódico de la próxima salida para la Habana de la fuerza de infantería de marina que existe en aquel departamento.

—En un periódico carlista del 1.º de este mes aparecen estos decretos: concediendo la gran cruz del Mérito militar al mariscal de campo D. Francisco Savalls, marqués de Alpens; llamando á las inmediatas órdenes del *Rey* al teniente general D. Rafael Tristany, conde de Arino, ayudante de campo de S. M.; nombrando general en jefe del ejército del Centro al teniente general D. Antonio Dorregaray, marqués de Eraul, y capitán general de Cataluña al mariscal de campo D. Antonio Lizárraga.

—Segun la «Guerra» de Bilbao, D. Pantaleon Sarachu, Rotaeché y otros abogados sin pleites antiguos vecinos de aquella villa, han sido nombrados miembros del consejo real del Pretendiente.

Además de los nombramientos que publicamos en otro lugar, aparecen en el periódico oficial carlista del 1.º de mes el de D. Pablo Diaz del Rio para el cargo de secretario del Estado y del despacho de Gracia y Justicia, y el de D. Salvador Elío para el de presidente del Tribunal Supremo de Justicia.

—D. Carlos ha variado el plan. Ya no irá desde el Norte á Madrid, sino que dará un rodeo por Aragon y Valencia. En una carta que ha dirigido á Dorregaray, felicitándole por la curacion de su herida, con cuyo motivo le ha confiado el mando del Centro, le dice que las fuerzas aragonesas y valencianas, por Dorregaray mandadas, le abrirán las puertas de Madrid. Como se ve, pues, ha perdido la confianza en vascos y navarros.

—D. Carlos ha recorrido la semana última los pueblos de Alegría, Andoain y otros, celebrando una conferencia con el diputado faccioso Dorronsero para mejorar la situacion de la provincia.

—Los escuadrones del regimiento de caballería facciosa, titulada del

*Rey* (Navarra,) están armándose de lanzas.

Repite el «*Diario*» de San Sebastian y confirman todas las noticias, que los carlistas, lo mismo los de la frontera que los del interior del país, están completamente desalentados y desesperados del giro que llevan los asuntos de la guerra. Desprestigiados para siempre ante el mundo, divididos entre sí los principales jefes y exhaustos de recursos despues de haber agotado ya los del país, van con dolor desaparecer una tras otra las ilusiones que se habian forjado, y comprenden que su triunfo es cada dia mas imposible y mas difícil su sostenimiento.

Despues de cerca de tres años de correr por esos montes y yerros, hállanse lo mismo que al empezar la campaña con las ventajas de que no tienen un cuarto, ni esperanzas, ni tranquilidad, ni aun capotes. Grupos carlistas recorrian estas noches pasadas los caseríos de la parte de Loyola pidiendo por compasion alguna manta con que abrigarse. Y para esto han sacrificado la tranquilidad de su hogar, la paz de sus familias, el bienestar del país y el sosiego de la España entera.

«¡Necios!»

En el ministerio de la guerra se nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Teruel, gobernador ministro Gobernacion.—Tranquilidad completa en la capital. Las facciones parecen que se reúnen en Beteta. De Mora de Rubielos han empezado á llevarse los enfermos á Mosqueruela. La brigada Lasso permanece aquí.

NOTICIAS GENERALES.

Dice el *Imparcial*: En el decreto referente al personal de correos que hemos anunciado, se fijarán las circunstancias para el ingreso en el cuerpo y el límite de sueldo de los funcionarios declarados inamovibles.

Hoy empiezan los ejercicios de exámenes en la academia de cañetes de los aspirantes á las plazas de alféreces de las milicias provinciales.

PARTES TELEGRAFICAS

Buenos-Aires 3.

Mitre se ha rendido á discrecion el 2 de diciembre al coronel Arias.

La república está definitivamente pacificada.

Paris 6 (diez y 35 noche).

Todas elecciones verificadas hoy de los cinco consejeros municipales (concejales) de Paris en los distritos que resultó empate el domingo anterior, han sido favorables á los republicanos.

San Petersburgo 5 (tarde).

El Gobierno invita á las potencias extranjeras continúen en esta capital las

conferencias internacionales de Bruselas, sin fijar la época en que deberían reanudarse los trabajos.

Belgrado 5 (tarde).

El ministerio ha obtenido una votacion contraria y presentó su dimision. Se trata de la organizacion del nuevo gabinete.

Cairo 5 (tarde).

El ministro de Hacienda trata de una operacion para el pago del cupon del empréstito de 1866.

Pernambuco 6 (mañana).

Son contradictorias las noticias de Buenos Aires.

Participan unas que el general Mitre es batido y perseguido. Otras anuncian que el gobierno acepta sus oposiciones.

Dáse mas crédito á esta última noticia.

Londres 6.

No se ha confirmado el rumor que circuló de haber estallado una insurreccion en la república del Uruguay.

GACETILLAS

**Nuevo invento.**—Con indecible satisfaccion hemos sabido que un amigo nuestro, que en la actualidad se encuentra en Madrid, obtendrá dentro de breves dias, ó habrá obtenido ya, privilegio de invencion por un aparato de suma utilidad é importancia, con el que ha dado una elocucione prueba de sus profundos conocimientos científicos como de sus sentimientos humanitarios. Cuando tengamos mas detalles seremos mas estensos; por hoy solo podemos decir que la comision nombrada por el ministro de Fomento para estudiar dicho aparato, ha emitido un brillante informe, sumamente lisonjero para su autor, á quien enviamos nuestra enhorabuena.

**Circo ecuestre.**—Ayer empezaron á colocar en la parte Sur del Paseo del Cadiz, el circo, donde muy en breve comenará á actuar la compañía Wolsi, que lo ha venido haciendo en la Plaza de Toros.

En la funcion celebrada el martes por esta compañía, hubo un lleno completo, obteniendo los artistas repetidos aplausos.

De los ejercicios ejecutados merecen especial mencion los que levaron á cabo los Wolsis (hijos) y el célebre clown «Pepino.»

El público salió muy complacido del trabajo prestado por el caballo árabe *Atger* en los difíciles saltos de la escalera y el aro, el cual fué presentado por el joven Casimiro.

**Era de esperar.**—Como oportunamente anunciamos, anteayer, hubo música en el Paseo de Cádiz, segun lo habia dispuesto el Municipio, donde concurren numerosas familias á pasar dos horas de grato solaz, escuchando las armoniosas piezas que de una á tres tocó la banda municipal.

**Reserva extraordinaria.**—El día seis término el ayuntamiento la declaracion de «Suplent-s», para completar el cupo que le fué señalado á la Ca-

ron una tras otra en su obra piadosa; yo sola las reemplacé en todo el país.

Pero, ay! aunque la casa de Cipriano estaba separada de las demás, y ventilada perfectamente por el aire fresco y sano que baja de la garganta de la avalancha, la muerte halló la puerta para introducirse en ella. Llevóse primero de entre mis manos al padre, despues á la esposa de Cipriano con sus tres hijos en tres dias, como el racimo con sus granos, luego al pobre Cipriano, tanto por pesar, como por enfermedad. Yo le velé la noche de su muerte, le quité su sortija de boda despues de muerto para llevarla, al ménos despues de su muerte, como memoria de nuestros desposorios. Ay! que Dios me perdone! Yo creia que no pensaba ya en el pasado, y vi que sin notar lo amaba siempre. Los ojos, señor, son como esas naranjas que yo exprimía para darle de refresco; cuando se las ha exprimido una vez, se crea ya que no queda en ellos agua amarga;

pero si se las vuelve á exprimir, se ve que aun tienen jugo; la diferencia consiste solo en que el jugo no corre y cae como al principio. Solo la madre quedó:

—La muerte, me dijo, no quiere llevarme á causa de los pecados que contra vos he cometido, Genoveva: he sido demasiado exigente con vos en la época del casamiento de mi hijo: Dios me castiga ahora. Voy retirarme á casa de mis parientes.

Entonces fué cuando llegó el nuevo cura, vuestro pobre amigo, para reemplazar al que habia muerto, como envian al soldado á la brecha para cubrirla con su cuerpo, ó para sostener la bandera por algun tiempo mas. Ninguna criada del valle habia querido seguirle: no tenia mas salario que dar, que el trabajo de socorrer á los agonizantes, y distribuir la leche de su cabra á los huérfanos,

era demasiado feliz, señor, y esta felicidad no podia durar.

—¿Y ahora que vais á hacer, mi pobre Genoveva? la pregunté.

—¡Oh! señor no me apuro por eso. El que me condujo desde mi sepultura de nieve hasta el establo de Cipriano, me llevará tambien á algun buen sitio para mí. ¿No me conocen, no me quieren todos aquí? Puedo vanagloriarme de ello. Hay buenas gentes que me cuidarán y me alimentarán por lo que yo les pueda ganar, escardando en la primavera, espigando en el verano, hilando con mi rueca en el invierno. No pido mas que lo necesario, y esto no es mucho: la gente de este país es generosa. No penseis en mí. Y luego si caigo enferma conozco á las hermanas de la caridad de Grenoble: ellas me

pital. Con disgusto hemos visto que el número de presentados ante el municipio ha sido tan insignificante que bien puede decirse es cero.

La resistencia pasiva, redundante por el pronto en perjuicio de los números superiores; pues sabemos que por las autoridades civil y militar se han dictado las órdenes más apremiantes para la captura de los declarados «lesertores» por la Comisión Provincial.

Nosotros al aplaudirlos, excitamos a dichas autoridades para que sus subordinados desplieguen toda la actividad que es necesaria; por que de lo contrario solo los timorosos y aquellos que no pueden tener la vida aventurera del que es perseguido, serán los únicos que vendrán a sufrir esa contribución de sangre.

Robos.— Tres hombres robaron anteayer a un pastor una cabra, en el Cortijo de Baeza.

También unos rateros, se llevaron en el mismo día de una casa, cuya calle no recordamos, cuatro jamones.

Cinco de los rateros han sido puestos a buen recaudo.

Así mismo y en una de las casas del pasaje de Caliz se ha cometido en el día de anteayer otro robo, llevándose los ladrones vestidos y alhajas.

El cuerpo de orden público practica las consiguientes diligencias en averiguación del autor ó autores.

A un pobre revenedor de la plaza le robaron anteayer ochenta reales.

Montes.— La junta municipal en su última sesión acordó, la no enagenación por el Estado de los montes del común, considerando el beneficio y utilidad que reportan a los vecinos de la ciudad y los pingües resultados que puede obtener el ayuntamiento, si sigue en la plausible senda que ha emprendido de guardar y custodiar los productos forestales.

Gimnastas.— El domingo 12 del actual, darán principio en la Plaza de Toros de esta ciudad, los trabajos gimnásticos por la compañía que dirige D. Juan Menis.

La Esmeralda.— El baile celebrado por esta sociedad la noche del martes en el Liceo, estuvo muy concurrido, reinando el mayor orden y tranquilidad.

Muerte y vida.

Dos soles son los ojos de una morena, tan grandes y tan negros como mis penas. Quién se abrasará en el fuego divino de sus miradas! Los ojos de las rubias son dos luceros que brillan en la noche de mis recuerdos.

Quando me miran se conmueve mi alma, gime y suspira. Si me matan traidores dos ojos negros, la vida me dan otros que son de cielo.

Benditos sean los ojos de las rubias y las morenas!

Me alegro.— Se ha encargado del negociado de ferrocarriles en Fomento el Sr. Carvigon. Por ahora continuará también a frente del de aguas, pues en adelante es posible que éste se refunda con el de puertos.

Sesión.— Ayer se reunió el Esclentísimo Ayuntamiento para celebrar sesión ordinaria.

Rateros.— Ayer robaron unos casos en un almacén de minerales unos objetos.

Se ha puesto a disposición del Juzgado a un hombre en quien recaen sospechas de ser el autor.

Fortuny.— Por cartas recibidas en Madrid por algunos amigos nuestros, conocemos algunos detalles de los últimos instantes y del funeral del matagordó y eminente pintor español Fortuny.

Parece que los tres médicos que le asistían juzgaban ya dominada la fiebre perniciosa, que era el mal aparente, y acordaron practicar una auscultación para cerciorarse del estado del pecho. Al ir a practicarla, el mismo Fortuny abrió su camisa y descubrió el pecho, y sin que precediese síntoma alguno, de repente volvió la cabeza y fué preso de un abundante vómito de sangre negra, espirando súbitamente, sin que la operación pudiese llevarse a cabo. Tan repentina fué su muerte. Hecha la autopsia del cadáver, parece que resultó el estómago con bastantes úlceras graves, cosa que sorprendió no poco, porque el eminente pintor no había guardado cama sino muy pocos días.

El entierro de Fortuny se hizo con verdadera solemnidad, asistiendo cuando los artistas habian en Roma; delante del féretro eran con lucidos la paleta y los pinceles que aquel usaba, cubiertos de crespon; 135 artistas, elevándose a ciertos intervalos, condujeron el féretro en hombros hasta el cementerio, y ya en éste, Morelli, presidente de la Academia de Nápoles, que al recibir por telegrafo la triste noticia habia acudido presuroso a Roma, que se pronunció un discurso; pero la emoción y el llanto le embargaron el uso de la palabra. Otro pintor italiano, Vertion, leyó un sentido discurso, y nuestro compatriota Ferraniz pronunció después una oración fúnebre notabilísima y que impresionó vivamente a los circunstantes. Suñol ha hecho la mascarilla en yeso del rostro y una mano del malogrado Fortuny, con el que han sido enterados sus pinceles y su última obra un retrato de Beethoven, aunque algunos creían que el retrato del ilustre músico, hecho por el eminente pintor, debía haber sido conservado.

La Revista Europea acaba de publicar el número 6.º del tomo III ó sea el 41 de la colección, conteniendo los importantes trabajos siguientes: I. Antecedentes del moderno materialismo, por don Antonio María Fabié. II. La sociología, por don José Moreno Nieto. III. La emancipación política de las mujeres (conclusion) por Ma. C. Coignec. IV. El paso de Venus por delante del sol, el 9 de Diciembre actual. V. Sakuntala, drama del poeta indio Kálidasa (acto segundo), traducido del sanskrit, por don Francisco García Ayuso. VI. Boletín de las asociaciones científicas: Sociedad antropológica Española; Academia de Jurisprudencia, y Ateneo científico y literario. VII. Ciencia prehistórica; segunda lección, por don Juan Vilanova. VIII. Boletín de Ciencias y Artes; noticias, El cerró de los Santos; La biblioteca de San Petersburgo, Las Escuelas Normales alemanas, etc. etc.

El núm. 48 del periódico para todos que con extraordinaria aceptación del público, da a luz el conocido editor, don Jesús Gracia, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra; en donde la novedad está a la altura del interés de una publicación que tanto crédito alcanza. El referido núm. 48 que acaba de salir, contiene el Sumario siguiente: Texto.— El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.— Baños árabes en Lérica, por don José Pleyan de Porta.— El secreto de la confesión, novela por don N. N.— El puñal de Moscov, conclusion por el vizconde de San Javier.— Donato y Valentina, por don Eduardo de Lustonó.— El puñal de oro, novela por don Torcuato Tarago.— Causas célebres.— Varietades.— Miscelánea.— Grabados.— El rey del puñal.— El peluquero de Moscow.— Donato y Valentina.— Causas célebres. Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose con el importe de los números que desean recibir en carta a su editor don Jesús Gracia, Encarnación 19, principal, Madrid.

Pildoras Holloway.— Esta preparación es admirablemente á propósito para la curación de las dolencias propias de la mujer. En ciertos períodos de su existencia el sexo femenino se vé mortificado por enfermedades que requieren una medicina especial; y es un hecho indisputable que ella se presenta en la forma de las Pildoras Holloway. Estas son de un valor inapreciable para las mujeres de todas las edades, así jóvenes y ancianas como casadas y solteras. Las Pildoras Holloway purifican la sangre, regularizan las secreciones, desatorpélen todas las funciones suspendidas, entorpecen el estómago y blanquean la tez. Si ellas se toman cuando aparecen los primeros síntomas del desarreglo respectivo los progresos de este último son deténidos.

Santo del día.

Viernes.— S. Damaso, papa. Sale el sol á las 6:33 de la mañana. Pónese á las 4:54 tarde. Sale la luna á las 1:53 de la m. Pónese á las 2:59 t.

Memérides.

1831.— Es arcabuceado en Málaga el infortunado general Torrijos.

Alcaldía.— Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer. Fielato de Granada. 841 547. Id. del Puerto. 2464 95. Id. de la Vega. 304 12. Total. 3613 54. Almería 10 de Diciembre de 1844. Barreta.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer. Casados. 1. Nacidos.— Varones. 1. Id.— Hembras. 3. Fallecidos.— Hombres. 0. Id.— Mujeres. 1. Id.— Parvulos. 1.

CASA DE MATANZ.

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 9. Añojos. 0. Erales. 0. Ganado vacuno. Utreros. 0. Vacas. 1. Toros. 0. Id. lanar. Carneros. 2. Machos. 2. Id. de cerda. Puercos. 10. Lechones. 0.

GOBIERNO MITAR de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del de 10 Noviembre. Servicio para el 11. Parada, Guardia civil y carabineros, Gefe de día, el coronel de Carabineros D. Felipe Burillo, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil. De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

D. Juan Gimenez, dueño del jardín, depósito de plantas, situado en la puerta del sol de esta Capital, ofrece á los aficionados para la próxima temporada, una gran variedad de plantas, tanto de frutales como en ágrios, y de recreo, como son, la colección de cebollas «treinculos» de quince colores; «grodiosos» de las diez y siete clases que se conocen hasta el día y «Lirium aurantium»; colección de «naranjos y limoneros importados de América, que han empezado á cultivarse en los viveros y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta é injertadas en pié franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encontrar sus favorecedores en dicho depósito.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 36 reales. Para niñas, id. id., á 20. Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50. Cazadoras de Ratina, á 130. Gorras de varias clases á precios reducidos. Capas paño bejar, vueltas de novedad á 320 reales. G-banitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos. Calle de la Reina número 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

ACEITUNAS.

En el establecimiento de Antonio VI

llegas calle de Algebas núm. 16 se ha recibido una partida de acaitunas sevillanas las que se espenderán á 15 cuartos libra, y otra partida de vino blanco añejo, á 55 reales arroba y 30 cuartos jarro.

PANADERIA DE ALBALETE.

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino ó de rosas á 15 cuartos las dos libras á 13 el de segunda, y á 12 el de agna. El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantecados y pan de aceite á 24, 25 y 26 rs. arroba. En el mismo establecimiento se encontrará esta Pascua el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra. Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipación.

VERDADERA REALIZACION de efectos de platería.

Acaba de llegar nuevamente á esta Capital el conocido D. Antonio Gimenez Criolana, que tuvo su establecimiento en años anteriores en la calle Real, junto á D. José Germani, cuyo surtido trae un completo y variado surtido de objetos de platería y bisutería que se propone realizar en breves días, á precios reducidísimos. Vive calle de Espartero (antes Real) número 4.

ANUNCIO.

Acaba de llegar á esta capital el conocido turroneo, Antonio Monerris que hace 50 años visita esta capital y el cual ofrece un surtido de turrón de Gijona de primera; almendras, anises, piñones y peladillas garrañadas.

Habita en la calle de Mariana, número 12.

MADERAS.

En el almacén de don Miguel Granados Sanchez calle de Gerona, que está frente á la Carcel, se ha recibido un cargamento de maderas de Flandes y Abeto, que se espenderán á precios módicos.

TURRON.

Josefa Verdún, conocida por el ama, acaba de llegar á esta poblacion con un variado surtido de Turrónes de Gijona de primera, almendras, piñones y anises. Vive debajo del arco de la Plaza del Mercado.

Ultima hora.

Ayer se nos facilitó por el Gobierno Civil el siguiente telegrama:

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de la noche de ayer dice á este Gobierno.— «Dando una prueba mas de abnegacion y patriotismo el S. Duque de la Torre ha resuelto ponerse al frente de los Ejércitos y en su consecuencia la «Gaceta» de hoy publica el Decreto disponiendo que el Presidente del Poder Ejecutivo ejerza mando en Jefe del Ejército, con el cual concurre personalmente á las operaciones militares. A las cuatro de la tarde del día de hoy ha salido el Presidente á hacerse cargo del Ejército del Norte y á despedirse de un acudido Corporaciones populares y gran número de particulares recibiendo una ovación por demás entusiasta.»

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

